



## Alianza público-privada aborda desafío de fomentar un



Como un espacio fundamental para el diálogo entre el sector público, privado, la academia y la comunidad, en torno a la visión de desarrollo regional, calificó el ministro de Hacienda, Mario Marcel, la jornada Aysén al 2050, realizada el sábado en Puerto Chacabuco.

La instancia fue organizada por los gremios productivos de Aysén, Gobierno Regional, Delegación Presidencial y el Banco de Desarrollo de América Latina y El Caribe, CAF. Junto al ministro Mario Marcel, expusieron el vicepresidente ejecutivo de Corfo, José Miguel Benavente, los senadores Ximena Órdenes y David Sandoval, y los ex ministros de Hacienda Ignacio Briones y Andrés Velasco.

“Creo que hemos tenido un buen comienzo para compartir algunas experiencias, visiones y, sobre todo, para valorar este esfuerzo y alertar a que sea no solamente una conversación, sino que se traduzca en una agenda de trabajo que convoque al sector público y al sector privado en particular. Esta es una región que siempre se destaca por sus potencialidades, pero llega el momento de materializar esas oportunidades y para eso se necesita coordinación, colaboración público privada y persistencia en el tiempo sobre todo”, indicó el ministro Mario Marcel.

Agregó el titular de Hacienda que con este encuentro “hemos iniciado una jornada que está convocada en torno a cómo construir una visión compartida para un desarrollo integral de la región de Aysén con una visión del año 2050. Creo que hemos tenido un buen comienzo para poder compartir algunas experiencias, visiones al respecto, pero sobre todo para valorar este esfuerzo y alertar a que sea no solamente una conversación que se tiene en un momento, sino que se traduzca en una agenda de trabajo que convoque al sector público y al sector privado en particular, porque esta es una región que siempre se destaca por sus potencialidades, pero llega ya el momento de materializar esas oportunidades. Y para eso se necesita coordinación, se necesita colaboración público-privada, se necesita persistencia en el tiempo, sobre todo.

Por su parte José Miguel Benavente Hormazábal, vicepresidente ejecutivo de Corfo, señaló “me llevo una muy buena impresión sobre el rumbo que la región quiere tomar. Se plantearon muchas temáticas que cuentan

con un amplio consenso. En particular, en el rol que estamos cumpliendo y que seguiremos reforzando a través de distintos instrumentos que tenemos a disposición. No solo mediante lo que actualmente estamos haciendo a través de los Programas Territoriales Integrados u otros sistemas, como las Mesas Ejecutivas, que son instrumentos nuevos, si no también otros adicionales que hemos puesto sobre la mesa para acompañar este proceso”.

Benavente añadió que no se trata solo de una mirada enfocada en una administración política puntual, “si no de una visión a más largo plazo. Por ello, presentamos las alternativas de apoyo que tenemos para sacar adelante esta región en las temáticas que ustedes mismos han definido como prioritarias en su agenda. Y para ello, pueden contar con Corfo para apoyar ese proceso”, detalló.

### Mirada de los senadores

Por su parte, el senador David Sandoval indicó “lo que hemos querido hacer es salir de las trincheras y entender que hay que estar en la mesa para dialogar y para construir los acuerdos que tanto necesitamos en nuestra región, con nuestras riquezas, nuestra calidad humana, para avanzar en un desarrollo distinto”.

El legislador UDI agregó “lo que hemos querido, fundamentalmente, hacer es salir de las trincheras y entender que hay que ponerse

en la mesa para conversar, para dialogar, pero también para construir los acuerdos que tanto necesitamos en nuestra región. Esta hermosa región de Aysén que tenemos con tantas cualidades geográficas, económicas, de recursos, tenemos una calidad humana de gente de nuestra región de tanta piel, de tanta afectividad, que yo creo, más que nada, se merece el construir este nuevo espacio para avanzar en un verdadero desarrollo, en un desarrollo distinto. Yo no digo que no se ha hecho nada, es cosa de recorrer los diferentes rincones, hay carreteras, hay caminos, se están haciendo obras, se han hecho obras, se van a hacer otras, verdad. Eso es parte del desarrollo natural. Lo que queremos ahora, evidentemente, es colaborar y es el objetivo fundamental de este tema, colaborar, soltarnos de nuestras trancas, de nuestras trabas, de posiciones específicas y pensar fundamentalmente en un solo partido, en el PPA, en el Partido Por Aysén”, manifestó el senador.

En tanto Ximena Órdenes Neira coincidió en la importancia de aspectos como potenciar la alianza público-privada, que el desarrollo productivo esté en la agenda pública regional y nacional, involucrar al mundo académico y científico, para poner los focos donde corresponde y dar certezas respecto a las regulaciones y a los trámites que involucran los proyectos de inversión.

“Creo que es un primer paso importante para poder tener una visión compartida y consensuada respecto a la mirada que tenemos de desarrollo regional. El horizonte es el año 2050. Creo que en esto hay variables muy importantes que considerar y que se expresan el día de hoy. Potenciar la alianza público-privada es una condición necesaria. Que el tema del desarrollo productivo de la región de Aysén con sus distintos ejes esté en la agenda pública, regional y nacional. Involucrar también al mundo académico, al mundo científico, sobre todo porque los temas de investigación, desarrollo y en particular innovación, yo creo que son uno de los puntos más importantes para también, en una realidad económica que es dinámica, poner los focos donde corresponde, avanzar más rápido y, por supuesto, dar certeza respecto a las regulaciones y a todos los trámites que





# desarrollo sostenible con la mirada puesta en el 2050



involucran los proyectos de inversión”, indicó.

Por último, aseveró “lo que necesitamos, efectivamente, es atraer inversiones, involucrar a la comunidad, dar un salto y yo veo con optimismo esto. Creo que ha sido muy valioso el encuentro, también las diferentes miradas. Pero este es el primer paso, de acá nos sale la visión. Es un trabajo que debe ser permanente, continuo y si logramos eso, sin duda que vamos a avanzar”, concluyó la parlamentaria.

## Las voces del mundo privado

En representación del sector productivo, Leonardo Morán Aldana, gerente zonal de Edelaysen, valoró este primer paso e indicó que “lo importante es lo que viene ahora, que es sentarnos a hacer la pega, ponernos de acuerdo, definir qué queremos de la región, y cómo eso se va a concretar en planes, proyectos e iniciativas concretas para lograr los objetivos de desarrollo de Aysén y su gente al 2050”.

Agregó que fue una jornada tremendamente esperanzadora, “se cumplieron dos o tres grandes hitos. Uno, los gremios de la región, los gremios especialmente Coyhaique y Puerto Aysén, con un sentido de unidad y propósito, trabajando, demostraron que pueden trabajar unidos por la región, con un objetivo en común, que es el desarrollo de la región. Dos, obtuvimos bastante buenas visiones e ideas de hacia dónde debería apuntar el desarrollo de Aysén al 2050. Y lo más relevante es que la pega importante viene ahora y que es sentarnos los distintos actores que tienen relación directa con el desarrollo de Aysén, ponernos de acuerdo cuáles son esos grandes objetivos de desarrollo de Aysén al 2050 y luego concretar, materializar iniciativas concretas para poder avanzar hacia esos objetivos de desarrollo al 2050 de Aysén y su gente”, relevó Morán.

Por su parte Hernán Rebolledo Fernández, presidente de CorpAysén señaló que fue relevante que distintos actores nacionales y regionales, se dio el tiempo y el espacio para poder tratar de visualizar como se ve el desarrollo de Aysén en un futuro próximo.

“Se le pone 2050 como un umbral de tiempo, pero específicamente nos permite ya no pensar solamente desde las brechas, que yo creo que las tenemos claras, sino en cómo poder articular de manera colectiva, diversa y con distintas visiones una región que pretende



desarrollarse en el futuro con las distintas actividades que están inmersas en la propia región. Destacar también que esta actividad fue organizada desde el mundo privado, desde el mundo de los gremios productivos y desde el mundo de las empresas y actores privados que están inmersos en el ecosistema regional. Destacar a la Cámara de la Construcción, de Comercio y de Turismo que participaron, a Ogana, SalmonChile y el Consejo del Salmón, sindicatos de trabajadores. Que esta actividad resultara tan inclusiva, creo que tiene un valor que hay que realzar y que fuimos nosotros del mundo privado los convocados a reunir al mundo público y conversar sobre esto, y eso yo creo que es un gran punto y que hay que realzarlo”.

Además, destacó la colaboración de CAF, particularmente ahí Santiago Lyon, quien identificó muy esquemáticamente cuáles son los pasos a seguir.

“Creo que del resultado puntual que el ministro de Hacienda y el vicepresidente Corfo dieran algunos elementos que son claves de tareas inmediatas que hay que hacer en la nueva administración, será determinante para organizar un trabajo conjunto. Así que ahora tenemos que ponernos a trabajar pensando en el desarrollo de Aysén al 2050”, cerró Rebolledo.

En tanto desde la Multigremial de Aysén, su presidenta, Daissy Mondelo Duhalde, enfatizó

lo relevante que la visión de desarrollo regional hacia el año 2050, se construya entre todos los actores públicos y privados.

“La Región de Aysén la debemos construir entre todos, no solo porque es un imperativo volver a crecer, sino también porque los gremios del quehacer regional son fundamentales para que aportemos unidos en el camino de análisis, el diálogo y proyección del futuro, es decir, necesitamos que sectores como la ganadería, el Comercio y la Construcción sean también protagonistas de la estrategia, de manera que el Gobierno no puede pensar que un sector por sí solo podrá ‘tirar’ el carro del desarrollo y el crecimiento en Aysén”.

## Un diálogo necesario

Por su lado, el Delegado Presidencial Regional, Jorge Díaz Guzmán, reafirmó que a nivel territorial “el compromiso va a ser articular todos los servicios públicos, abrir espacios para todas las voces, porque creemos que este es un trabajo de toda la región y en este vínculo público privado, vamos a lograr generar una agenda que permita responder a los anhelos que se ha planteado”, concluyó.

Al respecto, Marcelo Santana Vargas, Gobernador electo, subrayó la importancia de los acuerdos productivos regionales, “es vital que nuestras discusiones y acuerdos se traduzcan en una gobernanza efectiva que facilite una verdadera transformación regional. Este evento ha sido crucial para alinear a las autoridades nacionales con las realidades y aspiraciones de Aysén”.

El dirigente Misael Ruiz, presidente del gremio de prestadores de servicios acuícolas AgrupAysen, destacó el espíritu colaborativo del evento, “ha marcado un inicio prometedor para un trabajo colaborativo en la región. Es un punto de partida hacia un proceso inclusivo donde todos los sectores contribuyan al diseño de una Aysén próspera y sostenible para el 2050”.

En tanto Conrado Redlich, presidente de la Multigremial Aysén, comentó “el compromiso está en pasar de la reflexión a la acción. Debemos trabajar unidos para transformar nuestra región, enfocándonos en soluciones conjuntas que aseguren el éxito a largo plazo”.